

**DES
BIBLIOTHÈQUES
POUR UN
AVENIR
DURABLE**

**MANIFESTE
POUR LES ÉLECTIONS
EUROPÉENNES 2024**

DES BIBLIOTHÈQUES POUR UN AVENIR DURABLE

MANIFESTE
POUR LES ÉLECTIONS
EUROPÉENNES 2024

1

GARANTIR L'ACCÈS ÉQUITABLE AUX BIBLIOTHÈQUES

Permettre aux bibliothèques d'offrir à toutes et à tous un accès à la culture et à l'éducation, afin qu'elles contribuent à une Europe des droits

2 LES BIBLIOTHÈQUES, SOUTIENS DES DÉMOCRATIES VIVANTES

Permettre aux bibliothèques de réaliser leur potentiel en tant qu'espaces d'émancipation civique, afin qu'elles puissent contribuer à une Europe démocratique.

3 LES BIBLIOTHÈQUES AU SERVICE DE L'INNOVATION INCLUSIVE

Permettre aux bibliothèques d'être soutien d'une science ouverte inclusive et efficace dans une Europe innovante.

4 LES BIBLIOTHÈQUES CONSERVENT LA MÉMOIRE DE L'EUROPE

Permettre aux bibliothèques de préserver notre patrimoine et d'y donner accès, afin qu'elles contribuent à une Europe consciente de son passé et capable de se construire dessus.

5

LES BIBLIOTHÈQUES AU SERVICE DU DÉVELOPPEMENT GLOBAL

Permettre aux bibliothèques des pays partenaire d'apprendre et de se développer afin qu'elles puissent contribuer à un monde plus sûr et à un influence européenne plus forte

1

GARANTIR L'ACCÈS ÉQUITABLE AUX BIBLIOTHÈQUES

Permettre aux bibliothèques d'offrir à toutes et à tous un accès à la culture et à l'éducation, afin qu'elles contribuent à une Europe des droits

Les bibliothèques sont des passerelles vers la connaissance et l'information, de la littérature classique aux recherches les plus récentes. Pour de nombreux Européens et de nombreuses Européennes, elles constituent en effet l'institution culturelle la plus proche, offrant un espace d'inspiration, de sécurité et pour se ressourcer. Elles répondent ainsi à un droit humain fondamental : participer à la vie culturelle de sa communauté.

D'autre part, elles sont également des actrices essentielles de l'éducation populaire, offrant à divers groupes sociaux des formations en matière de numérique, d'alphabétisation et d'éducation aux médias. Grâce à leur connaissance approfondie des besoins et des cultures de leurs utilisateurs, elles développent des actions qui font une réelle différence dans la vie des gens et leur ouvrent de nouvelles opportunités.

Dans le cadre du mandat actuel, l'accord sur le plan de travail de l'UE pour la culture a permis d'approfondir la compréhension des missions des bibliothèques et la manière dont nous pouvons les renforcer au niveau européen. Le moment est maintenant venu de passer à l'action !

Nous demandons donc instamment à l'Union européenne de :

- Attribuer des lignes budgétaires à des projets impliquant des bibliothèques dans les programmes de l'UE pour l'éducation et la culture
- Soutenir et faciliter, à l'échelle de l'UE, la formation et l'apprentissage croisé pour les professionnel·les des bibliothèques Faciliter le partage des portails et outils entre les bibliothèques des différents États membres
- Renforcer les infrastructures des bibliothèques - y compris les infrastructures numériques - afin que chaque Européen puisse bénéficier d'excellentes bibliothèques.

DES BIBLIOTHÈQUES POUR UN AVENIR DURABLE

MANIFESTE POUR LES ELECTIONS EUROPÉENNES 2024



2

LES BIBLIOTHÈQUES, SOUTIENS DES DÉMOCRATIES VIVANTES

Permettre aux bibliothèques de réaliser leur potentiel en tant qu'espaces d'émancipation civique, afin qu'elles puissent contribuer à une Europe démocratique.

Nous pensons que les bibliothèques peuvent donner aux citoyens les moyens de créer une Europe démocratique, socialement engagée et numériquement inclusive. En plus d'être des espaces d'apprentissage individuel et de découverte de la culture (eux-mêmes essentiels à la démocratie), les bibliothèques sont des espaces essentiels pour la constitution de liens sociaux et des engagements civiques. Le plan de travail de l'UE pour la culture reconnaît le rôle multiple des bibliothèques en tant que bâtisseurs de ponts.

Un rôle particulièrement important pour les bibliothèques est de promouvoir la fiabilité de l'information et les compétences nécessaires pour l'apprécier et la reconnaître. Dans toute l'Europe, les bibliothèques sont depuis longtemps actives dans l'élaboration de programmes destinés aux communautés locales, mais elles doivent désormais être systématiquement intégrées dans les stratégies nationales et européennes afin d'améliorer encore leur contribution.

Les bibliothèques font également partie d'un effort plus large visant à garantir une prise de décision mieux informée, au sein des gouvernements, des parlements et de la population en général. L'importance de la maîtrise de l'information, en tant que base de la résilience et d'innovation, ne cessant de croître, l'Europe aura de plus en plus besoin de bibliothèques, de tous types de bibliothèques.

Nous demandons donc instamment à l'Union européenne de :

- Inclure dans les programmes de financement de l'UE des lignes budgétaires dédiées au soutien des activités d'engagement des citoyens dans les bibliothèques publiques et des processus de formation et d'apprentissage par les pairs à l'échelle de l'UE pour le personnel des bibliothèques.
- Lancer de nouvelles recherches sur les activités de participation et d'engagement des citoyens dans les bibliothèques publiques et souligner la nécessité pour les bibliothèques de jouer un rôle central dans les stratégies d'intégrité de l'information
- Collaborer avec les bibliothèques publiques pour dialoguer avec les citoyens et les citoyennes de l'UE sur les sujets politiques, notamment la démocratie, le développement durable et la transition numérique.

DES BIBLIOTHÈQUES POUR UN AVENIR DURABLE

MANIFESTE POUR LES ELECTIONS EUROPÉENNES 2024



3

LES BIBLIOTHÈQUES AU SERVICE DE L'INNOVATION INCLUSIVE

Permettre aux bibliothèques d'être soutien d'une science ouverte inclusive et efficace dans une Europe innovante.

L'Union européenne est déjà un leader mondial en matière de science ouverte. En soutenant le développement d'infrastructures et de politiques aux niveaux institutionnel, national et international, l'UE permet de faire de la science ouverte une réalité. Elle en récolte les fruits en termes de dynamisme, de qualité et de portée des résultats de la recherche.

L'Europe doit continuer à renforcer son secteur de la recherche dans les années à venir non seulement en poursuivant son excellent travail actuel, mais aussi en veillant à la cohérence globale de son approche législative et réglementaire.

Les bibliothèques jouent un rôle de premier plan dans l'exploitation du potentiel de la science citoyenne. Ce potentiel est inouï pour développer la culture et la compréhension de la science au sein du public, mais aussi pour favoriser des recherches qui ne seraient pas envisageables autrement.

Nous demandons donc instamment à l'Union européenne de :

- Réaffirmer et renforcer l'accent mis sur la science ouverte, en particulier par des mesures claires et donnant des assurances, telles que les droits de publication secondaires et la conservation des droits.
- Affirmer que la recherche est pour elle un principe régulateur et veiller à ce que l'ensemble du champ d'action communautaire, concernant notamment le droit d'auteur, les études d'impact et les dispositions relatives à la concurrence et aux marchés soutiennent ce principe et ne le compromettent pas.
- Encourager et soutenir le partage de pratiques concrètes en matière de science citoyenne et l'implication des bibliothèques dans ce domaine.

DES BIBLIOTHÈQUES POUR UN AVENIR DURABLE

MANIFESTE POUR LES ELECTIONS EUROPÉENNES 2024

4 LES BIBLIOTHÈQUES CONSERVENT LA MÉMOIRE DE L'EUROPE

Permettre aux bibliothèques de préserver notre patrimoine et d'y donner accès, afin qu'elles contribuent à une Europe consciente de son passé et capable de se construire dessus

Les bibliothèques sont des institutions essentielles pour la préservation de la mémoire de l'Europe et pour s'assurer que nous sommes en mesure de tirer des leçons et nous renforcer pour l'avenir. Pourtant, le patrimoine documentaire est trop souvent laissé de côté lorsqu'il s'agit de considérer la fonction et le potentiel du patrimoine.

Des initiatives passionnantes telles que le nouveau Bauhaus européen doivent tenir compte de ce patrimoine, tandis que le leadership international de l'Europe en matière d'intégration de la culture dans des politiques de développement plus larges devrait se refléter dans les efforts visant à promouvoir un progrès axé sur la culture, en s'appuyant sur les bibliothèques.

Il est également essentiel de continuer à investir pour que le patrimoine européen, dans toute sa diversité, soit accessible à tous les Européens, et pour que tous aient la possibilité de puiser dans ce patrimoine et de l'utiliser pour stimuler la créativité.

Nous demandons donc instamment à l'Union européenne de :

- Veiller à ce que les programmes culturels en général tiennent pleinement compte de l'importance du patrimoine documentaire et de l'engagement dans ce domaine, notamment dans le cadre de l'approche de l'UE en matière de culture et de développement durable.
- Profiter de la révision de la directive sur le droit d'auteur pour examiner dans quelle mesure l'accès aux œuvres hors commerce s'est élargi et promouvoir un accès plus efficace.
- Veiller à ce que les bibliothèques soient en mesure d'acquérir des livres électroniques et d'y donner accès, par le biais de textes natifs en numériques ou numérisés.

DES BIBLIOTHÈQUES POUR UN AVENIR DURABLE

MANIFESTE POUR LES ELECTIONS EUROPÉENNES 2024



5

LES BIBLIOTHÈQUES AU SERVICE DU DÉVELOPPEMENT GLOBAL

Permettre aux bibliothèques des pays partenaire d'apprendre et de se développer afin qu'elles puissent contribuer à un monde plus sûr et à un influence européenne plus forte

Grâce à ses partenariats extérieurs et à son soutien au développement, l'Union européenne a la capacité de faire évoluer les choses à l'échelle mondiale. La collaboration avec les réseaux de bibliothèques et les bibliothèques du reste du monde permet d'accélérer l'inclusion, l'innovation et la croissance jusque dans les communautés locales, notamment en s'inspirant des idées et de l'expérience des bibliothèques européennes.

L'Union européenne peut également faire entendre sa voix sur la scène internationale. Elle a déjà défendu l'inclusion de la culture en tant qu'objectif de développement dans les contextes de l'UE et du G20 et, au cours de la prochaine législature, le Parlement et la Commission joueront un rôle clé dans l'élaboration de l'agenda post-2030.

Enfin, le travail des bibliothèques est facilité par des règles appropriées en matière de propriété intellectuelle notamment. Pourtant, trop de pays n'ont pas eu l'occasion ou le soutien nécessaire pour actualiser les règles à l'ère numérique, et la collaboration transfrontalière reste complexe. L'Union européenne, par son action au sein de l'Organisation mondiale de la propriété intellectuelle et dans le cadre d'accords commerciaux, peut montrer la voie en aidant les autres à rattraper leur retard.

Nous demandons donc instamment à l'Union européenne de :

- Veiller à ce que les programmes de soutien européens au développement dans le monde utilisent au maximum les bibliothèques en tant qu'infrastructure de diffusion.
- Continuer à défendre la nécessité d'un objectif culturel dans le programme de développement post-2030, ainsi que l'importance de sociétés informées et autonomes
- Adopter une approche positive de la réforme internationale du droit d'auteur, afin de permettre aux bibliothèques du monde entier de mener à bien leurs missions, à l'intérieur et au-delà des frontières.

DES BIBLIOTHÈQUES POUR UN AVENIR DURABLE

MANIFESTE POUR LES ELECTIONS EUROPÉENNES 2024



CONTACTS

PL2030	Ilona Kish	ilona@pl2030.eu
EBLIDA	Mikkel Christoffersen	mikkel.christoffersen@eblida.org
IFLA	Stephen Wyber	stephen.wyber@ifla.org
NAPLE	Stuart Hamilton	shamilton@lgma.ie
LIBER	Martine Pronk	martine.pronk@libereurope.org

